

2017年度「まちづくり元気塾®」

2017年度は4団体の支援団体を対象に、まちづくりパートナーによる講義や、地域の魅力を再発見するワークショップなどが活発に行われてきた。元気塾を通じて、それぞれの地域に暮らす人たちが、地域の「強み」と「弱み」を知り、地域資源の発掘や課題解決に向けて取り組んでいます。地域が目指す将来像と、そこにたどり着くまでのアプローチを、まちづくりパートナーとともに検討してきた4団体の取り組みを紹介する。

支援団体紹介

秋田県
能代市

特定非営利活動法人 能代観光協会

地域資源を活用した滞在型観光の推進による能代市への誘客促進

世界自然遺産・白神山地の玄関口として多くの観光客が訪れる秋田県能代市。能代観光協会では、こうした地域の自然や文化、産業を取り戻しながら、現状の「通過型観光」から「滞在型観光」へとシフトさせ、交流人口を拡大させ、観光産業につながるまちづくりを目指している。元気塾のワークショップでは、能代駅周辺の商店街で地域資源を販売するために歩き歩きを行い、「お宝地図」を作成するなどして、「観光客を50万人呼び込むためのアイデアを出した。また、これを基に、「イベント・既存の地域資源」「食」の3テーマについて検討を重ね、実現につながるアイデアを絞り込んだ上で、「誰が」「どのように」実現していくのか具体的な実行体制を議論。目標は「滞在型観光」へのシフトに向けた準備を着々と進めている。

まちづくり
パートナー

野村 勝一郎
能代観光協会
チーフパートナー
寺川 重俊
能代市ラボ研究会代表副会長
豊月 孝志
豊月アート
代表取締役社長
代助助役社長

まちづくり
パートナー

鶴立 達夫
能代市観光協会
チーフパートナー
寺川 重俊
能代市ラボ研究会代表副会長
浦賀 芦子
まちづくりの会代表取締役

「花のまち高田プロジェクト」を通じた地域の活性化につながるまちづくり

「日本三大夜景」や「東洋一の堀」など花の名所として知られるとともに、江戸時代の城下町の風情が残る新潟県上越市高田地区。城下町高田花ロード実行委員会は、この島のある街で、花とアートをテーマにしたイベント「花ロード」や、個人宅の庭などを公開するオープングーディなどを実施し、地域活性化につながるまちづくりを目指す団体。元気塾では、「花のまち高田」の実現に向けて、どのような視点やアイデアが必要か議論を重ね、具体的なイベントやそれを実行するための組織づくりについて検討。「花のまち高田プロジェクト（を考え）」と題して実施したワークショップでは、メンバーそれぞれが考えたアイデアを発表・整理し、活動の方向性を確認合った。こうした議論を通じてアイデアを絞り込み、今後、四季を通じたイベントの開催などの具体的な企画を実行に移すため、体制を整えていくこととしている。

新潟県
上越市

城下町高田花ロード実行委員会

農事組合法人 湯の郷

岩手県
花巻市

花巻南温泉峡など地域資源を活用した観光と農業の連携

農事組合法人湯の郷は、「山間地の活性化」を住民参加型のまちづくりで実現することを目指し、地域資源である花巻南温泉峡などを活用した観光と農業の連携をテーマに活動を行っている。元気塾では、まちづくりパートナーから、山形県からの「やまと温泉」で実施されている、「温泉・食事・ウォーキング」を組み合わせた健康づくりツアーの紹介を受けたほか、地域資源を活用した商品開発・ブランド化の進め方やアイデア実現に向けた予算化・スケジュールの設定などについてアドバイスを受けた。また、ワークショップを通じて、特産品のしのたけ、そば・タヌギなどを活用した商品開発、温泉周辺のウォーキングツアーや、農業体験といった訪客を目的とした企画などのアイデアが生まれた。現在、そのアイデアを具体的な成果に結びつけよう取り組みが進められている。

まちづくり
パートナー

高井 伸也
第三セクター新潟教育振興
チーフパートナー

畠谷 美実子
東北地域振興会農業技術研究組合

本多 重人
上越市農業扶助会議議合会長

岡 美穂
Office ayumon@oic.jp

若狭 伸一郎
北条温泉郷行田川温泉郷地図づくり
プロジェクトチーフパートナー

役置 真喜子
花巻コミュニティアドバイザー
(オフィサー伊藤)

まちづくり
パートナー

志賀 伸一郎
新潟市農業振興行田川温泉郷
チーフパートナー

栗田 駿哉
愛媛県立大学政策研究部

地域資源を活用した交流人口拡大につながるまちづくり

明治時代の洋風建築物などが残り、「みやざの明治村」と呼ばれる岩美町。とよま絆の会は、まちの魅力を生かしながら交流人口を拡大させ、地域活性化につなげよう取り組む団体。元気塾のワークショップでは、地域をあらためて見直すため、「岩美をどんなまちにしたいか」をテーマにグループディスカッションを行った。そこで出たアイデアに基づき①「歴史文化の大切にするまち」「②自然景観・街並みと文化施設を大切にするまち」「③「女性と若者が楽しくなる」の3つに絞り込み、より踏み込んで議論。検討結果を踏まえ、岩美の魅力を発信する役割を担う組織の創立と、人々を集める交流スペースの整備を目指して具体的な検討を始めるとともに、新たに組織の核となる人材をどう育てるか、出資者をどう募るかといった課題解決に向けて取り組んでいます。

とよま絆の会

宮城県
登米市